

ふるさとのよさを！

…校長のつぶやき…

私が教職について2年目が終わろうとしていた2月頃、当時の校長先生が、「どなたか関東方面に研修に行かれませんか」と投げかけられました。おそらくは年間配分の旅費を概ね予定通りに執行し、残りの旅費を使って職員の資質向上を考えられたものだと思います。ところが私たち教職員にとって2月、3月といえば年度末のさまざまな業務に忙殺される、きわめて大変な時期ですので当時50名を超える職員（いわゆるマンモス校と呼ばれる学校でした）のうち、研修を希望するものなど誰もいませんでした。ですから後先をあまり深く考えずに私が「行かせてください」と声を上げたところ、簡単に「決定」ということになりました。自分自身もさすがに忙しかったのですが3月半ばに、先輩の先生と2人で「人生初の東京行き」となり、2校を訪問させていただいて、学校の運営状況や様々な教育活動について視察をさせていただきました。そのうち1校は私立の有名な小学校でしたが、子どもたちは既に年度末の休みに入っていて授業などは見られませんでした。事務長さんが対応してくださいました。初めに「名刺をいただけますか」と言われ、「持っていません」とお答えすると、紙きれを渡され連絡先や名前を記入するように言われました。その段階で「名刺を持っていることは当たり前なんだ！」と思い、どぎまぎしていると、次は、「あなた方の学校の隣町にある狭野神社には有名な狭野杉が植えられています。その由来をご存じですか」と聞かれました。2人して「いやあ、狭野杉は知っていますが由来までは分かりません。」と答えると、「こんなところまで来る前に、まずは自分のふるさとを勉強されるべきではありませんか」と言われ、まったく返す言葉もありませんでした。負けん気の強かった私は、内心「そんな言い方をしなくても…」と悔しい思いをしましたが、その言葉は私にとって一生忘れられない言葉となりました。事務長さんのおっしゃったことがまさに正論だったからこそ、余計に悔しかったのかもしれませんが、でも、その時から、目の前にいる子どもたちには、しっかりとふるさとについて学習し、そのよさを認識して欲しいと思うようになりました。それからもう35年程たちましたが、今で



青雲橋音頭の練習



特産品：お茶の体験



ふるさとを学ぶ宿泊体験学習



日之影の鳥の学習



伝統芸能：団七踊り



伝統芸能：古園棒術

もその思いは変わりません。昨年度はお茶の体験学習を、今年度は佐藤文昭PTA会長さんのご協力を得て竹細工の指導をしていただきました。同じく5月からは日之影で見られる鳥の学習をしたり、先月の丹介山登山では自然のよさを子どもたちの感じてもらったりしました。今週は6年生が日之影町議会の見学を行い、「よりよい日之影に！」と書いていらっしゃる議員さんや行政の方々の姿に触れました。日之影っ子たちには、今のうちに、ふるさと日之影のよさを十分に味わって欲しいと願っているところです。



きらり米の収穫



特産品:ゆずの体験学習



日之影の自然:丹介登山



伝統工芸:竹細工体験

結果の評価と過程の評価について！

今週の金曜日(学校参観日)に、持久走大会を実施します。運動会の徒走と同じように、一人一人の走る速さが明らかになります。速い子どもは羨望のまなざしで周囲から見られますが、そうでない子どもはそれなりに見られます。すなわち友達や先生方、保護者の方々からの評価を受けることになります。速い子どもにとっては、自分のよさが認められる嬉しい機会となりますが、そうでない子どもにとっては、自分の苦手なところを見られる機会となり、それを苦痛に思うこともよくあることです。学校の行事は当然ながら「教育活動」ですので、結果の評価(タイムや順位)もしますが、過程の評価、言い換えれば本番までにどのような取り組みをしてきたのか、どんな努力をしたのか、どんな思いで本番に臨んだのか、そして本番ではどうだったのかを重視して評価をし、その「取り組みの評価」を子どもたちへ伝えていきます。足の速さは、「能力」的なものなので、短期的な取り組みではどうなるものでもありません。しかし、その取り組み方は、本人次第でどうにでもできるのです。今回の持久走大会でも、結果がよくてもそうでなくても、これまでの過程をきちんと評価し、これまで努力してきた子どもたちを賞賛し、今後につなげていけたらいいなと思っています。

これは持久走に限らず、子どもたちの様々な面を伸ばしていくために、とても大切なことだと思います。大人になれば、どうしても結果を出すことを求められますが、子どもの教育の場では、子ども一人一人を伸ばしていくために「過程の評価」が大変重要です。これまでと同様に、ご家庭でもよろしく願いいたします。

12月・1月の主な行事予定

- 12月24日(火) 2学期終業式
- 12月25日(水)～1月7日(火) 冬休み
- 1月8日(水) 3学期始業式
- 1月15日(水) CRT検査
- 1月16日(木) CRT検査
- 1月18日(土) 食と農作品表彰式
- 1月20日(月) 給食感謝集会
- 1月26日(日) 町駅伝大会
- 1月31日(金) 学習発表会前々日準備